

講演

『洞爺湖観光復活の鍵はどこにあるか』 〔T o h . j . i & O k a m i プロジェクト構想 の提案〕

大島直行(伊達市噴火湾文化研究所所長)

月19日、洞爺湖文化センターで、第11回観光フォーラム（主催北海道大学観光学高等研究センター）が開かれました。その基調講演として行った大島直行伊達市噴火湾文化研究所所長の講演要旨を紹介します。

洞爺湖温泉は今

日本の観光は今、ということころからお話をさせて頂きます。

日本の温泉観光そのものが、何かを失っているのではないかということです。短絡的な言い方かもしれませんけれど、今日の私のテーマでもあります「湯治」と「女将」を失つてしまつたのではないか。

日本の温泉観光は、ある時から日本の温泉観光にもヨーロッパのシステムを導入しましたよね。ひとつは湯治場はいつのまにカリゾートという名前に変わ

り、旅館はホテルに、温泉はスパに、女将は気付きますと男の人代わってマネージャーという立場に変わっている。

地元の方には失礼かと思いまが、実は洞爺湖観光は、「洞爺湖と温泉」を失っているのではないかと思います。私たちは知らず知らずのうちに、「温泉だけでは客は呼べない」という消極的な意識になつてきていました。

日本は、女将は気付きますと男の人に代わってマネージャーといふ立場に変わっている。

逆転の発想

積み重ねてきた洞爺湖の魅力

誤解を恐れず言いますが、ジオパークや縄文世界遺産は「敵か味方か」微妙な位置にあります。私たちはどうしても世界遺産だ、ジオパークだとなると、それだけでお客様が来てくれ

ると思いがちですが、発想は逆でないところで洞爺湖の魅力は、もれません。私たちが気付いてないところで洞爺湖の魅力は、着々と積み重なっています。洞爺湖という自然の中にきちんと

日本は、温泉文化である日本は、伝統的な温泉文化である「湯治(T o h . j . i)」や「女将(O k a m i)」を再考してみると、最も重要なではないでしょうか。

最後に、経営あるいは街づくりに対するイニシアチブも大切な若い人にシフトされいくように思います。こういった若い人たちが集れる場として、ぜひ「洞爺湖サロン」といったものを作り、若手の異業種の人たちの交流の場にしていく新しいと思います。ディスカッションの中からいろいろなアイデアやビジネスチャンスが生まれてくると思います。洞爺湖の再生は十分に可能です。

高砂貝塚、ジオパークにも足を運んでくれる、そう考えるべきだと思います。縄文、ジオパークを主役にするのではなく、あくまで洞爺湖温泉の再建をはかることが大事だと思います。つまり今こそ原点にかえつて洞爺湖温泉の「本質」を取り戻す必要があるのではないかということです。それはもちろん「湖と根を下ろしているものがあります。

その一つが中島の縄文遺跡であり、洞爺湖一周している道路です。それから58基の彫刻群。

洞爺湖芸術館の特に2階のビエンナーレの彫刻群を展示している部屋からの眺望、砂澤ビックの作品群。そういうものが知らず知らずのうちに洞爺湖の中に組み込まれ、新しい魅力になつているのではないのでしょうか。



洞爺湖観光の中核をなす温泉

洞爺湖だけではなくこの温泉も体力はありません。ただし

洞爺湖だけではなくこの温泉も体力はありません。ただし

洞爺湖だけではなくこの温泉も体力はありません。ただし